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新聞撮要
日本最大廣告商電通女員工高橋茉莉

因不堪工時超長，三年前聖誕節自殺，
事件引發電通管理層檢討公司工時，社
會亦開始反思加班文化。
伴隨愈來愈多千禧世代投入勞動市

場，他們對舊有工作文化不滿，僱主為
適應這種改變，要調整公司政策，日本
政府去年初更提出設立每月加班60小時
的上限，違者將面臨處罰，預計明年4
月起實行。
■節自《做死無命賠 加班有盡

時》，香港《文匯報》，2018-1-8

持份者觀點
1. 澳洲研究：若每周平均工時超過39小
時，將不利精神健康。

2. 瑞典：過去兩年試行縮短工時，容許
70名護士在薪酬不變下，每天僅上班
6小時，較原來減少兩小時。他們較
之前健康，亦感覺更開心及更有活
力，生產力亦提高，但因成本過高，
最終決定叫停。

3. 應 用 程 式 （App） 開 發 公 司
Filimundus：試行每天上班6小時，
員工病假數目減少四分之一，生產
力與工作8小時一樣，專注力提高，

同事間也較少發生衝突。
4. 西班牙議員：西班牙的社會模式根深
柢固，做任何事都較其他國家晚兩小
時，例如通常下午3時吃午餐，晚上
10時才吃晚餐，無法分配時間照顧
家庭、參與社區及政治活動，認為必
須改變現有文化。

5. 評論：隨着經濟模式轉變，近年興起
容許僱傭雙方靈活安排工作的「零時
合約」，打工仔可彈性上班，工資以
工時計算，僱主亦毋須提供最低工
時。「零時合約」為學生、家長及必
須照料家人的打工一族，提供工作靈
活性，並非所有同類合約都剝削工
人，亦可充當全職工作及退休之間的
過渡，避免退休人士突然失去所有收
入。

6. 英國政府：由於「零時合約」的工資
普遍較低，可能削弱稅基，據報財政
部計劃作出調整，令這類合約的工人
與全職人士所繳稅項保持一致。

多角度思考
1. 試指出工時過長對年輕人的影響。
2. 承上題，試提議解決方法。
3. 你認為應在香港推廣「零時合約」

嗎？解釋你的答案。
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日設月加班60小時上限
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「民以食為天」是中國的一句老話，
從當代生活素質概念來看，也是滿足人
們需求的必要條件。在中國一個地大人
多的國家，飲食口味眾口難調，如果人
在家中，當然可以自理，但出門在外
呢？當然要靠合適的餐飲服務。
今天發展速度飛快的高鐵上，食物質
素當然地成為了市民的關注點。
從前，內地鐵路服務和餐飲一直為人所

詬病，有網民在多年前更發表文章討論，
評比中外的鐵路餐盒。相較人家的美味及

精緻，我國的鐵路餐飲比較粗糙。
有批評就有改善。今年起，內地高鐵提

倡讓乘客享受舌尖上的旅途，更在網上推
出網絡點餐的服務。筆者在假期乘武廣段
一試，果然餐飲較從前有所進步。

按時段供餐 多價位選擇
在車上供餐的部分，以前除了零食小

賣車外，鐵路飯盒只有一兩款選擇，不
單味道欠佳，價錢也不便宜，乘客一般
會選擇以即食杯麵果腹。現在高鐵具有

餐卡，有熱餐供應，點餐種類由小食到
正餐都有，而且按不同的時段供應早、
午、晚餐，價格也有多種價位選擇。
在支付上，更加可以體現內地的最新

發展。在列車上用餐，可以使用微信支
付、支付寶、信用卡或者閃付等電子交
易功能，方便民眾所需。

溫度十足 網上訂地方美食
在味道方面，筆者所買的餐盒，經過

加熱送到面前，仍是溫度十足，且配菜

味道也有如新鮮飯盒一樣。
據車上提供的資料所示，列車餐盒加
熱後的中心溫度，不低於攝氏70度，而
且如果在24小時內未能賣出，也將銷毀
處理，以保證食物安全。
當然，列車上的供給有限，為了進一
步滿足乘客，自去年7月起，高鐵網站更
推出網絡訂餐服務，乘客可以在網上訂
購自己口味的飲食。飲食種類選擇也更
多，不單是常見的連鎖快餐店，更包括
沿線上的地方特色美食，例如從杭州出

發，就可以訂到蘇杭美食紅燒獅子頭和
五芳大肉粽。
鐵路餐飲針對當前消費需求發生巨大變

化，加以改善，能夠解決內地民眾的需
求，同時標誌着鐵路餐飲向社會開放。
縱觀鐵路發展30餘載，科技發展和增值
服務都不斷推陳出新，高鐵外賣既滿足飲
食需求，又提供多元化選擇，還改善了鐵
路餐飲的服務質量。

■洪昭隆 天主教培聖中學
通識科教師及公民教育統籌

高鐵餐飲進步 享「舌尖上旅途」
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習馬會：負大國責任 促「帶路」建設
新聞撮要
應中國國家主席習近平邀請，法
國總統馬克龍於1月8日至10日對中
國進行國事訪問。習近平9日在人民
大會堂同馬克龍舉行會談。兩國元
首在會談中都指出，中法都是有重
要國際影響力的大國，應該共同履
行好兩國肩負的特殊責任，推動經
濟全球化朝共贏的方向發展。
■節自《習近平馬克龍會談 共肩

大國責任》，香港《文匯報》，

2018-1-10

持份者觀點
1. 習近平：雙方要共同堅持和維護
多邊主義，加強在聯合國和G20
等多邊框架下合作，攜手建設合
作共贏的新型國際關係。中方堅
定支持歐洲一體化。中方歡迎歐
方積極參與「一帶一路」建設。

2. 馬克龍：法方重視在「一帶一
路」框架下增進兩國合作。希望

通過此訪，雙方建立起高層和各
領域更密切的溝通對話，強化兩
國經濟聯繫和航空航天、核能等
重要領域合作，增進教育和文化
交流。

多角度思考
1. 試指出中法未來合作方向。
2. 中法在「一帶一路」上有哪些合

作項目？這些項目如何推進兩國
共同發展？

能

源

科

技

與

環

境

美電子展首設智能城市專區
新聞撮要
年度美國消費電子展（CES）1月9

日於拉斯維加斯開幕，除了展示各種
新科技產品之外，亦首次設立智能城
市專區，研究如何在第五代行動通訊
技術（5G）的基礎上，運用感應器網
絡、人工智能（AI）和數據蒐集，令
城市在運輸、網絡安全和醫療保健上
更完善。
■節自《美CES電子展 聚焦5G

智能城市》，香港《文匯報》，
2018-1-8

持份者觀點
1. 美國有線新聞網絡：6個值得關注
的科技趨勢有：語音助理、智能城
市發展、體育智能科技、機械人、
自動化汽車和一些較冷門的智能產
品。

2. 研究人員：若把5G應用於城市的
交通管理和電網，可減少能源消
耗、交通擠塞和燃料成本，從而節
省約1,600億美元（約1.2萬億港
元）。

3. 美國消費技術協會：到了 2020

年，全球在智能城市的投資估計高
達 344 億美元（約 2,676 億港
元），電子展有助與會者了解這股
創新趨勢，並作出相應投資。

多角度思考
1. 根據上文，指出美國消費電子展的
展覽內容。

2. 承上題，智能城市如何影響能源消
耗？

3. 試解釋人工智能和智能城市的關
係。

新聞撮要
全球最大電腦晶片製造商英特爾

（Intel）的產品，日前被揭存在安全漏
洞，處理器內核記憶體的資料可能遭黑
客竊取，令用家的密碼等隱私外洩。英
特爾回應指，競爭對手AMD和ARM的
處理器也可能出現類似問題，正與他們
和作業系統供應商合作，希望為整個業
界提供解決方案。
由於視窗和Mac等個人電腦主要採用
英特爾和AMD的處理器，智能手機則
大多搭載ARM處理器，故幾乎全球所
有電腦和手機都可能受影響。
■節自《英特爾大漏洞 危害全球手

機電腦》，香港《文匯報》，2018-1-5

持份者觀點
1. Google保安團隊：在運行英特爾、
AMD 和 ARM 的 產 品 中 發 現

Meltdown和Spectre兩種安全漏洞。
已更新旗下系統和產品，並為其他軟
件和硬件製造商提供協助。

2. 英國科技網站：雖然問題能透過更新
系統修正，但電腦效能會下降最多三
成。

3. 英特爾：系統降速程度視工作量而定
且隨時間緩解，對一般用家影響不
大；相信記憶體的資料不會被損毀、
篡改或刪除。

4. AMD：公司的晶片設計有別於英特
爾，出現今次保安漏洞的幾率接近
零。

多角度思考
1. 試指出被揭發的漏洞及其可能影響。
2. 承上題，網絡安全在現今面臨哪些威
脅？

3. 試解釋個人資料和網絡安全的關係。
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粵港澳訂協議 促大灣區醫療合作
新聞撮要
由廣東省衛生和計劃生育委員會、
香港特區食物及衛生局、澳門特區衛
生局聯合主辦的首屆粵港澳大灣區衛
生與健康合作大會1月9日在惠州舉
行，三方政府代表在會上簽署了《粵
港澳大灣區衛生與健康合作框架協
議》及26個合作項目，在生活飲用水
監管、全科醫生培訓、醫療急救服務
體系建設等領域展開合作及試點，構
建大灣區健康共同體，為粵港澳大灣
區居民帶來更多、更完善、更便利的
醫療衛生服務。
■節自《粵港澳建大灣區健康共同

體》，香港《文匯報》，2018-1-10

持份者觀點

1. 香港食物及衛生局局長陳肇始：會
在合適的時候，與有興趣的私營醫
療集團，組團到內地考察。食衛局
也會在政策等方面提供支持。

2. 評論：這些項目多數為在體制機制
上出發，長效促進粵港澳衛生事業
發展，而有一些項目的落地，將直
接或短期內給三地居民帶來福祉。
比如，在惠港健康聯合研究中心項
目中，以惠州為試點，為在當地境
外人士（含港澳台同胞）提供醫療
衛生保健服務，設立「綠色通
道」。

3. 世界衛生組織前任總幹事陳馮富
珍：不但政府和專家要參與，還要
把企業融進去，合作夥伴要地位平
等、公平處事、互相尊重、優勢互

補。合作機制透明度高，有不斷的
合作成果，才有包括投資在內的各
方參與。

4. 香港前財政司司長梁錦松：從市場
的角度，特別看好粵港澳養老合作
及生命科技應用。香港有頂尖生命
科技科學家、知名高等院校、頂尖
醫學院。同時，有國際認可的知識
產權保護體系。而內地，則有龐大
的市場，海量臨床試驗空間，未來
合作潛力巨大。

多角度思考
1. 試指出該健康共同體的內容。
2. 承上題，簡述各持份者的意見。
3. 有意見認為要讓企業參與，你同意
嗎？

新聞撮要
冷鋒襲港，尖沙咀天文台1月9日

早晨錄得攝氏7.9度氣溫，是入冬以
來最低紀錄。
公立醫院在當天共接獲14人因低

溫症而需送往急症室接受治療個案，
當中4人情況危殆。在寒冷天氣下，
不少露宿者瑟縮街頭，有數批熱心市
民到觀塘碼頭向他們送贈禦寒物品，
盡顯人間溫情。
■節自《入冬最冷天 香江有溫

情 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-1-10

持份者觀點
1. 陪同患感冒的母親求診的市民：輪
候約3小時，時間雖然較長，但理
解轉天氣問題有較多人求診，相信
醫管局已增加人手應付人流，輪候
時間尚可接受。

2. 在碼頭露宿約一年的市民：以卡板
搭建空間，前些天晚上真的很冷，
自己僅以毛毯及睡袋禦寒。避寒中
心太擁擠及保安欠佳，亦擔心卡板
空間被破壞，因而未有前往。

3. 向露宿者派發暖衣義工：只是公平
分享物資而非善舉。此舉不能助對

方解決困境，卻可令他們感受其他
人的暖意及關懷。真正能解決問題
的是政府，冀住屋稀缺得以處理。

4. 社區組織幹事：政府計劃清拆碼頭
上露宿者搭建的空間，對此感到失
望，露宿者在清拆後仍會在街上，
若然生病入院即增加社會成本。

多角度思考
1. 試指出寒潮下的急症室使用情況。
2. 試描述露宿者面對的困難。
3. 承上題，你認為政府應如何處置露
宿者？

寒天獲贈衣物
露宿者暖在心
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聯合醫院的統計顯示，長者在寒冷天氣下容易跌倒，因跌倒導致髖骨骨折的個案，由去
年9月的38宗，增至去年12月的74宗，增幅近一倍，當中九成半人需要做手術，換上人工
關節。
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■義工向社區內露宿者送暖。 資料圖片


